
 

 

 

 

 

 

 

 

１ 学校地域の概要 

 

 

防府平野の西域に位置し、市街外の住宅地と田畑が混在しているが、史跡や文化財に恵ま

れた古い歴史を持つ地域です。地形的には北および西には山をめぐらし、山口市大内および

山口市鋳銭司にそれぞれ接しています。地域は北の一部が秩父古成層に覆われているほか、

中央の平野は花崗岩の風化堆積による広い沖積平野です。また、瀬戸内海沿いの平野は江戸

時代から明治時代にかけての広い干拓地で、所々に白砂青松の砂州のあともみられます。 

 伝統的に教育熱心な風土があり、多くの教育者を輩出しています。大道駅前には、山口短

期大学があり、東部には県立防府西高校があります。また高川学園中・高校の進出により、

校区は名実ともに防府市文教の地となり、文化と教育の誇り高い落ち着いた佇まいを呈して

います。 

 また、国道２号線が校区を二分し、山手に山陽新幹線と山陽自動車道が走り、海沿いに南

部海岸道路が整備され、周防大橋に通じています。JR山陽本線大道駅周辺部は、団地が建設

され、住宅地になっており、校区の中でも、特に中学校付近は交通量が多く、通学路の安全

確保が大きな課題となっています。自転車通学生も多く、交通安全指導には万全を期してい

 

地域を巻き込んだＰＴＡ活動 

応援したくなる学校を目指して 
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防府市大道中学校ＰＴＡ 

 

 

 

平成２８年度指定 



ます。 

 保護者や地域の人々の学校教育への関心は強く、協力や支援も積極的である。近年、両親

共に働いている家庭が増えてきたが、学校行事等にも母親だけでなく、父親も多数参加して

おり家庭と学校の連携はよく取れています。 

 

学年別生徒数 

 

学年 １年 ２年 ３年 計 

男 20 18 28 66 

女 17 17 26 60 

計 37 35 54 126 

学級数 2 1 4 7 

（平成２９年１月現在） 

 

 

生徒の特性 

概して純真でまじめであり、教師や友達と親しみやすく、学習にも熱心で健康で出席率も良く

学習における主体的な取り組み、自己表現の向上を目指しています。 

部活動には、ほぼ全員が参加し、放課後の活動は盛んです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

２ 大道中学校 PTAの組織 

１、 役員   

役員会において選出し、総会において承認を受けるもの 

① 会長  １名 

② 監査  ２名 

 

役員会に図って、会長が委嘱するもの。 

③ 副会長  ４名以内（男女各１名、校長） 

④ 理事（各専門部長）若干名 

⑤ 顧問 若干名 （前ＰＴＡ会長） 

⑥ 幹事 若干名 

 

各地域から選ばれるもの 

⑦ 地区委員  各地域の家庭数により若干名（地区運営委員、地区委員） 

 

各学級から選ばれるもの 

⑧ 学級委員  各学級２名 

 

２、 機関 

① 総会   年１回 （毎年５月末日まで） 

② 役員会  必要に応じて招集 

③ 理事会  隔月１回（会長、副会長、理事、幹事、事務局） 

④ 専門部会 各専門部で構成する 

 

３、 運営 

総会を最高の決定機関として、事業活動は役員会、理事会、専門部を有機的に結びつ

けて推進する。 

 

４、 専門部の主な活動 

① 広報部 …学級委員及び地区委員から若干名選出 

 ＰＴＡ会報の発行 

② 生活指導部 …原則として地区運営委員 

 交通安全対策、非行防止対策 

③ 事業部 …原則として学級委員 

 リサイクル活動、文化祭での友愛セール 

④ 保健体育部 …原則として地区委員 

 運動会での協力と、バザーの運営 

 



 

３ 研究テーマについて 

ＰＴＡ、ＯＢ、ＯＧと連携した取り組みによる、 

地域、保護者への元気発信 

 

大道中学校は、生徒数の減少により、学級数、教員数がこの２～３年で大きく減ると見込

まれ、これによる学校の活力の低下が懸念されます。 

そこで、大道中学校ＰＴＡでは、いくつかの学校行事を地域住民や大道小学校の児童、保護

者に広く開いて、多くの方々に来校していただくことを通して、中学生の元気や学校の魅力

を発信していくことを計画しています。ＰＴＡとしては、親子奉仕活動、運動会、文化祭、 

７０周年記念事業に積極的な活動を行っています。また、活動に当たっては、ＰＴＡのＯＢ、

ＯＧに呼びかけを行い、大道地域の各団体にも協力を仰いでいます。 

 活動を通して、中学校への来校者数が増加することにより、生徒が意欲的に様々な行事に

取り組んだり、自信を持って発表したりすることを期待しています。 

 「地域の子供は、地域で育てる」を合言葉に活動を推進して行います。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

４ 活動内容 

＜ＰＴＡ活動助成金申請事業＞ 

10月 29日  大道中学校文化祭  ふるまいカレー 

 

学校内行事の意味合いが大きかった文化祭を、広く門戸を開いて、地域の方々や大道小学

校の児童、保護者に参観していただくことで、大道中学校の生徒にとっては、大きな発表の

舞台を作ること、と同時に、地域の方々にとっては、中学校へ親しみを感じていただき、小

学生の児童には、先輩への憧れを感じて欲しいと考えました。 

その際、来校者へのおもてなしとして、ふるまいカレーを企画しました。 

  

１、 準備 

① 文化祭での新たな活動であり、ＰＴＡ役員には、各専門部での役割があることから、 

大道母親クラブの皆さん、ＰＴＡのＯＢの方々の協力を要請。 

② 文化祭プログラムの地域配布。各地区において地区委員が中心に配布。 

③ 大道小学校への勧誘。 

④ 大道地域の各団体へ勧誘。 

⑤ ＰＴＡ会員に趣旨を説明しお米の寄付を募る。 

 家庭数にて文書を配布して、協力していただける方は、一人約１合の寄付を募りま

した。 

 

  

       

                    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１００食分 約８升のお米が目標でしたが、約２０升ほど集まる（残ったお米は、７０周年

記念行事の際に、生徒たちにカレーをふるまった。） 

 

１００食分として、カレーの材料や、皿、スプーン類は、全て、母親クラブの方々が、買い



出し、準備してくださいました。レシートにて、当日に清算させていただきました。 

 

 

２、 文化祭当日 

各専門部に分かれて準備 

◆事業部… 友愛セール準備、値付け。 

◆生活指導部…駐車場整理 

◆保体部… バザー準備 

◆広報部…写真撮影 

  文化祭の参観を主にしていただくため、準備は簡素化して、ほぼ全ての保護者が体育館

に入り、生徒の発表を見ることができた。昼休みのバザー販売時のみお手伝いをしてい

ただく。 

 

おもてなしカレー… 母親クラブを中心に、ＰＴＡのＯＢを含め約１０名が来校し、 

          約１２０食分のカレーを作成、配膳までしていただきました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

地域芸能の神楽を披露してくださった小俣地区の方々、学校運営委員の皆さんに食べていた

だきました。初年度ということもあり、来校者が少なく、途中より、生徒にもふるまいまし

た。皆、喜んで食べていました。趣旨はちょっとちがいましたが、喜んでカレーを食べる生

徒を見て、母親クラブの皆さん、ＰＴＡのＯＢの方々も嬉しそうだったのが印象的です。 



 

おまけ … 出番のある文化祭も楽しかろうと、２年前から、ＰＴＡ有志のコーラスを企画

しています。今年は３年目で、教員の方々含め、約２０名で歌いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                 上の写真は、練習の様子と、前日のリハーサル。 

                 このコーラスの始まった経緯は、運動会後の打ち上げ

の時に、先生からの提案があり、声をかけて実現しま

した。初年度は、完全に子供たちには内緒のサプライ

ズで大いに盛り上がりました。練習には、会議の名目

で来られている方もおられました。子供たちの学校生

活に飛び込むことで、不思議な一体感が味わえました。 

                 左の写真は、バザーで余ったパンを、コーラスで優勝

したクラスにプレゼントしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



その他のＰＴＡ活動 

 

PTA役員に係わらず、保護者全員にその都度、広報し呼びかけることを心がけました。 

皆が、無理・無駄なく、少しずつ協力できること、協力しやすい環境作りが大切。 

子育てを、皆で分け合い、喜びを皆で分かち合う PTA活動を目指します。 

 応援したくなる学校になるためには、生徒はもちろん、PTAも活発な活動が必要だと考え

ます。頑張っているものには、応援したくなるものではないでしょうか。 

 

 

 

 

 

６月１９日  家庭の日 親子奉仕作業 

 

６年前に学校の裏山を、竹林ボランティアの方々が整備してくださったことから、環境維

持の目的に始まった活動。主に、プール周りの除草と自転車置き場。今年は、「家庭の日」と

結びつけて、親子ボランティアを募集。かなり集まる予定でしたが、朝方の雨で、生徒には、

無理せずに、とのメールを送信し生徒は若干名の参加になりました。 

水泳の授業が始まる前に、プール周りを整備することは、害虫予防の面でも有効と考えまし

た。 

また、「家庭の日」と結びつけての親子ボランティアは続けていきたいです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

７月１日 社会を明るくする運動 大道駅広報活動 

 

社会を明るくする運動のチラシ配布を生徒有志とＰＴＡ理事、大道地域の関係団体と実地。 

昨年までは、防府駅にて保護司の方々が行っておられたが、今年から、大道駅・防府駅・富

海駅にて、中学生も参加しアピール。中学生には、明るくする運動を知ることができ、中学

生が広報活動を行うことで、社会も関心を持ってもらえると考えました。 

 

                     

                     社会を明るくする運動 防府地区実行委員会

の会議にて、中学生にも手伝えませんか？中学

校校長会の委員から提案があり、PTA連合会の

代表が、防府市の各駅で行ってはどうか？と提

案し、実現した活動です。 

防府駅では、桑山中学校の生徒が夕刻、大道

駅・富海駅は、大道中学校・富海中学校の生徒

が朝の通学前に、それぞれ、関係団体と共に広

報活動を行いました。 

 

 

 

 

 

 



 

７月９日  通学路の地下道警報装置の作動確認 

通学路の地下道には、警報装置があるが作動実績がなく、作動時の状況が全くわからない

状況でした、大道公民館、民生児童委員の方々が手配してくださり作動確認が実現しました。 

警報装置の試験日に、中学生や大道地域の方々が集まって、説明を受け、実際に発報して状

況を確認することができました。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

            

 長年の懸案事項だった地下道の警報装置。 

                      作動時の状況が誰も知らない状態が続いて

いたが、今年に入って話が進み実現する。 

                      地域の各団体とつながりを持ち続けること

が大切。進まない話でも、いつか上手く歯

車がかみ合い始める時があります。 

 

 

 

 

 

 



 

８月６日 リサイクル活動 

大道地域では、小・中学校合わせて、年４回行われました。中学校は、８月・１１月。 

事業部が行い各地区に生徒・保護者・先生が分かれ、各家庭を周り、新聞・雑誌類・アルミ

缶・ダンボールを収集しました。（生徒のいない地区は行わない。） 

生徒数の減少と保護者の負担が増すなど問題もあるが、PTAの活動があることで、保護者

や地域の方々が顔を合わす機会ができるのも大切だと考えました。一人暮らしの老人も増え

ており、中学生の地域ボランティアとして発展させてはどうかと思います？ 

 

 

8 月 20日 奉仕活動 

2学期を迎えるにあたり、グラウンドを中心に草刈ボランティアを行いました。 



 

9月 10日 運動会 

生活指導部… 駐車場整理 

保体部…   バザー 

保護者有志… 保護者リレー参加 

 

 

 出番のある運動会。 

                          PTA競技として、綱引きを行い 

                         有志を募って、部活動リレーに参加 

                         生徒と共に大いに盛り上がりました。 

                         駐車場が狭く、駐車場の整理が大変。 

                         バザーでは、カキ氷、ジュース・お

茶を販売すしました。ただし、昼休

み開始後 20分間はバザーを休止、皆

で、昼食をとる時間を確保していま

した。 

                          地域芸能の「国府の節」を保存会

の方々と躍る中学生です。   

 

 

茶 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１１月１９日  ロードレース大会 （焼き芋） 

保体部… ロードレース立哨 

 

運動会の打ち上げの時に、校長から、サツマイモが豊作のようだ、とのこと。 

ロードレース時に焼き芋を焼きました。大道子供会連合会の焼き芋釜を借りました。その際、

お手伝いをお願いし、設置から片づけまで手伝っていただきました。地域との密接なつなが

りが非常にありがたかったです。次の日が、大道まつりだったので、まつりの準備をお礼に

手伝いました。持ちつ持たれつ良い関係を保って行きました。 

 



。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１２月３日 ７０周年記念行事  

リサイクル活動 ふるまいカレー 
午前中、リサイクル活動。終了後、生徒は、記念行事の会場準備をしました。そして、７０

周年記念行事と、終日の活動になるために、昼食を準備しました。文化祭での寄付のお米が

余っていたこともあり、カレーを作りました。保護者にボランティアを募集し約２０名が参

加しました。 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５、 成果と課題 

 

本年度は、開校７０周年記念行事を計画したり、文化祭でも地域の団体（母親クラ

ブなど）と連携して「おもてなしカレー」を作ったりすることを通して、学校・PTA・

地域が顔を合わせて情報を交換・共有することができました。 

 学校行事（運動会・文化祭・７０周年記念行事・リサイクル活動・草刈ボランティ

アなど）や地域行事（大道地区体育祭・大道クリーン作戦・大道まつり・地下道清掃

ボランティアなど）を通して、地域の人にも中学校の取り組みや子供たちの様子を、



良く知っていただくことができました。 

 

生徒数の減少により、教職員数も生徒の家庭数も減ることで、当然 PTA会員も減少

している。学校教育の充実や質の向上のために、今後ますます地域の支援を必要とす

る。地域の方々が参加しやすい行事となるよう改善することが求められました。 

学校行事と地域行事の連携や調整を図って、子供たちが無理なく充実した活動がで

きるように PTAと地域が協力していかなければならないし、お互いの情報が共有でき

るように積極的な情報発信をしていく必要があります。 

まずは、大道中学校として、一生懸命に教育に取り組んで、応援したくなる学校・

応援し甲斐のある学校を目指しています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 




